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第４回江別市学校教育基本計画策定懇話会 議事録（要点筆記） 

 

１ 日 時  令和５年１１月１４日（火）午後３時００分から午後３時３５分まで 

２ 場 所  教育庁舎 大会議室 

３ 出席者  会 長  横山  光 （書面参加） 

副会長  石橋 浩明 

委 員  赤川 和子 

委 員  荒瀨 博士 

委 員  佐藤 寿昭  

委 員  橋本  一 

委 員  樋口 裕晃 （書面参加） 

４ 事務局  学校教育支援室長    堂前 敦 

学校教育課長    稲田 征己 

学校教育課参事（教育情報化担当） 浅木 義博 

教育支援課長    清水 さおり 

学校教育係長    中山 雄太 

５ 傍聴者  無し 
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 内   容 

 

事務局  

（堂前室長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

石橋副会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

皆様こんにちは。本日は大変お忙しいところ、ご出席いただきましてあ

りがとうございます。教育委員会学校教育支援室長の堂前でございます。 

開会前に事務連絡をさせていただきます。 

まず、本日の欠席者についてご報告します。本日、横山会長と樋口委員

から、やむを得ず欠席する旨連絡を受けております。会長が欠席のため、

本日の進行については、要綱に基づき石橋副会長にお願いいたします。 

また、横山会長と樋口委員から、書面により意見をご提出いただいてお

りますので、後程、事務局から報告いたします。 

なお、本日、傍聴者はございません。 

 

それでは、ただいまから第４回江別市学校教育基本計画策定懇話会を

開催いたします。  

本日は、９月１日から１０月２日まで実施したパブリックコメントの結果

と、市民からいただいたご意見を計画に反映した内容について、この後ご

説明させていただきます。 

予定では本日が最後の懇話会となります。感想等も含めて、忌憚のな

いご意見をいただきますよう、よろしくお願いいたします。 

 

それでは、石橋副会長から、一言ご挨拶をいただいた後、議事進行をよ

ろしくお願いしたします。 

  

改めまして皆様こんにちは。本日、横山会長に代わりまして、議事進行

を務めます副会長の石橋でございます。 

 

 ５月３１日に開催された第１回の懇話会から約半年経過し、外は雪景色に

変わりました。振り返りますと、第１回は事務局から江別市の学校教育の

現状を踏まえて、第３期江別市学校教育基本計画の骨子案が提示されま

した。第２回目、第３回目の懇話会では骨子案をベースにした、計画の素

案が示され、事務局から丁寧な説明をいただきました。各委員の皆様から

は、様々な観点で質問や貴重な意見をいただき、事務局で必要な加筆修

正を行っていただきました。 

先ほど事務局から説明があったとおり、９月１日から約１か月間にわた

りパブリックコメントが実施され、広く市民の意見を募った結果について、

本日、意見交換を行いたいと思います。 

この後、事務局から説明をいただき、これまでのように皆さんからご意

見等について積極的なご発言をいただければと思います。 
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事務局 

（中山係長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

それでは、次第に従い進めます。   

２ 議題（１）第３期江別市学校教育基本計画（案）について、を議題とい

たします。 

 

それでは、まずパブリックコメントの結果及び計画の修正点について事

務局から説明をうけ、意見交換を行いたいと思います。 

その後、本懇話会は、予定では本日が最後の意見交換の場となります。

既にパブリックコメントも終了しているため、大幅な修正はできませんが、

計画（案）全体を通して、前回までの言い漏らしなども含めて、意見交換を

行いたいと思います。 

 

それでは、事務局から説明をお願いします。 

 

はい。それでは、パブリックコメントの結果及び計画の修正点について、

ご説明いたします。 

資料は、Ａ４横版の「第３期江別市学校教育基本計画（案）に対する意見

公募（パブリックコメント）の結果と市の考え方について、をご覧くださ

い。 

 

まず、表紙に記載のとおりパブリックコメントは令和５年９月１日から１

０月２日までの期間で実施し、その結果、３名から３件の意見の提出があり

ました。 

 

意見の反映状況は、「Ａ 意見を受けて案に反映するもの」が２件、「Ｄ 

案に反映しないもの」が１件です。 

１枚ページをめくっていただきまして、１ページ。寄せられたご意見と市

の考え方についてご説明します。 

 

１件目は、塾講師をしている方からのご意見で、教育格差がある現状に

対して、関東・関西の私学では塾講師を中学校で雇って進学講習を行って

いる例もあり、江別市でも取り入れていただければ、私たち塾講師はお手

伝いします、というご意見です。 

このご意見に対しまして、右側の市の考え方としいたしまして、計画案

の中で、子どもの貧困や格差が広がっており、地域全体で子どもを育てる

重要性が高まっていることを記載しておりますが、小中学校では引き続き

授業や放課後の補充学習に退職教員などの学習サポート教員を派遣する

など、基礎・基本の確実な定着を図る指導の充実に取り組んでまいります

としており、反映状況は「Ｄ 案に反映しないもの」としております。 
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事務局 

（中山係長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

次に、２件目は今年の夏の猛暑を受けて、伊達市で発生した熱中症によ

る死亡事故や、江別市の具体的な学校の状況、札幌市の対応などにも触

れながら、江別市の全公立学校の教室や職員室へのエアコンの設置をお

願いします、というご意見です。 

このご意見に対しまして、全ての教室にエアコンを設置するには様々な

課題があり、今後短期間で整備することは難しいものの、保健室の暑さ対

策や休み時間などに気軽に涼を取ることができるスペースの整備など、

さらなら充実について検討を進めているところです、としております。 

 

このご意見は、意見の反映状況を「Ａ 意見を受けて案に反映するもの」

としており、別冊の計画案３６ページをお開きください。 

計画案３６ページの「第４章 施策の展開」の「基本施策７－３ 学校施

設・設備の充実」の本文中に、赤字で記載のとおり「暑さ対策など」という

文言を追記します。 

 

パブリックコメントの結果の資料にお戻りください。 

３件目は、性に関する指導の充実についてのご意見です。子どもへの性

暴力が社会問題となっていることや、男性同士の性暴力への認識不足に

より、トラウマに苦しみ続ける人がいる実態があり、性暴力は生命を脅か

す重大な人権侵害といえることなどに触れながら、性に関する指導では、

身体や生殖の仕組みだけではなく、人間関係や性の多様性、差別や暴力、

ジェンダー平等などを含む包括的性教育が求められており、是非、取り入

れていただきたい、というご意見です。 

このご意見に対しまして、学校における性に関する指導については、学

習指導要領に基づき、保健体育科や特別活動を始め、学校教育活動全体

を通じて適切に指導しておりますと、しております。 

 

このご意見は、意見の反映状況を「Ａ 意見を受けて案に反映するもの」

としており、別冊の計画案３２ページをお開きください。 

「性に関する指導の充実」については、計画案「第４章 施策の展開」の

「基本施策５－３ 健康教育の充実」の【主な取組】の下から３つ目に記載し

ておりますが、いただいたご意見を踏まえ、本文中に、赤字で記載のとお

り、「性に関する指導を充実し、適切な行動をとれるようにさせることで」

という文言を追記いたします、としております。 

 

以上でパブリックコメントの結果及び計画の修正点についての説明を

終わります。 
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事務局 

（中山係長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

石橋副会長 

 

 

 

 

 

続きまして、本日、欠席された横山会長と樋口委員からご提出いただき

ました意見書の内容ついてご報告いたします。 

本日机上に配布しました「第４回学校教育基本計画策定懇話会 意見

書」をご覧ください。 

 

 横山会長からは「パブリックコメントでいただいた３つの意見のうち、基

本計画に反映させる２つについては大変重要なご指摘であり、それに対し

て反映させた内容も適切だと思います。反映させない１つについても、適

切な返答案を作成いただきありがとうございます。 

それ以外の内容については、これまで十分議論を重ねて修正をしてき

たものですので、問題ありません。」というご意見をいただいております。 

 

また、内容についてではありませんが、本日の会議を欠席することにつ

いてのコメントをいただいておりますのでご報告します。 

「この度は、仕事の都合で最終回となる大切な会議が欠席となり申し訳

ありません。この１年間、懇話会メンバーの皆様におかれましては、これか

らの江別市の学校教育のために積極的な議論をはじめ、多大なるご協力

をいただきありがとうございました。おかげさまで、計画案をとりまとめ

ることができました。力不足な会長であったかもしれませんが、おかげさ

まで任を果たすことができました。あらためて感謝申し上げます。」という

コメントをいただいております。 

 

次に、樋口委員からは「パブリックコメントの結果と意見に対する市の

考え方について確認しました。３件中２件を計画に反映することについ

て、問題ないと思います。 

その他の点につきましても、修正が必要な個所はありません。」という

ご意見をいただいております。 

また、樋口委員からも「この度も仕事の都合上、会議に参加出来ず申し

訳ございません。皆様、よろしくお願いいたします。」というコメントをいた

だいております。 

 

事務局からの説明は以上です。 

 

ただいま事務局から、「市民から寄せられたご意見」と「ご意見に対する

市の考え方」、そして「計画への反映について」説明いただきました。 

まずは、委員の皆様から事務局への質問などがございましたら、ご発言

をお願いします。 
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各委員 

 

石橋副会長 

 

 

 

各委員 

 

石橋副会長 

 

 

各委員 

 

石橋副会長 

 

 

 

 

 

佐藤委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

赤川委員 

 

 

 

 

  

（なし） 

  

ご質問は無いようですので、次に意見交換を行いたいと思います。パブ

リックコメント結果及び計画への反映について、感想でも結構ですので、

ご意見をお聞かせください。 

 

（なし） 

 

 この点についてご意見等がなければ、事務局の案のとおり進めるという

ことで、よろしいでしょうか。 

 

（了） 

 

それでは次に、計画全体を通して意見交換を行いたいと思います。 

来年度から基本計画に沿って具体的な取組を進められることになりま

す。本懇話会として、計画に反映しないことでも、残しておきたいご意見

などございましたら、感想でも結構ですので、順にご発言をいただきたい

と思います。 

 

感想になりますが、私は、学校現場に勤めるものとして、子どもたちが

安全で、安心して学校に来られることが大切であり、そのための取組をし

っかり進めていかなければいけないと強く思っています。そのため、特別

支援教育や、いじめ、不登校などの対応に関わっては、学校として組織的

に対応することが大事だと強く感じており、「登校サポーター」の配置な

ど、江別市教育委員会の取組はとてもありがたく感じています。 

パブリックコメントで出された意見の中で、熱中症対策は安全・安心に

かかわる大きな課題であり、また、性に関する指導についても、より充実

させていかなければならないと感じるような事案も発生しています。 

このような今日的な課題に対して、市民の方からも声が上がってきて、

計画に反映されることになったのは良かったと思います。 

令和６年度以降も引き続き、教育活動をしっかり進めていかなければな

らないと改めて強く感じました。 

 

私からも、感想になってしまいますが、個人的に気になっていることが

２点あります。 

１つは、普段、家の近所で犬の散歩をしていると、男の子が２人、一緒に

登校しているのを見かけます。 
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赤川委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

橋本委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

去年から２人の様子を見ていますが、一緒に登校しているのに、全く会

話がありません。前を歩く子は野球部のような道具を持っていますが、後

ろの子は多分帰宅部で、少し遅れて歩いていて、学校に行きたくないよう

な様子に見えます。 

最初は、前を歩く子が後ろの子に声をかけてあげればいいのになぁ、と

思っていましたが、最近は、前の子が後ろの子を待って、一緒に行ってあ

げているんだな、という認識に変わりました。 

後ろの子は、学校に行くことだけで、いっぱいいっぱいなんだなと思い

ます。自分の将来や親に心配をかけるとこなどを考えて、頑張って学校に

行っていると思うと、その子のことをすごく応援する気持ちで見守ってい

ます。 

もう１つは、今日、いよいよ本格的に雪が降り積もったので、窓から外

の様子を見ていると、小学校低学年の男の子が２人、登校している様子が

見えました。男の子２人は、わざわざ遠い方の道を通って、きれいな雪が

積もっている所で雪玉を作っていました。 

大人になると、雪を見ても雪かきしなければとか、一昨年のような大雪

にならなければいいなとか、そんなことを考えてしまいますが、子どもは

雪を楽しんで、無邪気に遊んでいる。そういう様子を見て、やっぱり子ど

もは無邪気で元気でいてほしいなぁと思いました。 

特に思春期になると周りといろいろぶつかったり、苦しくなることも多

いと思いますが、誰でもいいからそばに１人いることで、その子が報われ

るし、頑張れるようになります。もし、中学校でうまくいかなくても、高校

で自分の居場所を見つけて、とにかく自分の道を見つけてほしいなと思

いました。 

今回の懇話会に関われたことで、子どもが少しでも安心できる場所に

ついて考えることが出来て、大変ありがたい機会でした。 

ありがとうございました。 

 

私からは基本計画の内容について１つだけお話しさせていただきたい

と思います。 

江別市だけのことではありませんが、今年度の当初と比べても、資材や

食材の価格が高騰し、品物が無い状態になっています。 

基本計画は５年間の計画ですが、ＩＣＴ機器や食材の確保など、状況によ

ってはこのとおり進めることが難しくなる部分も出てくるかもしれませ

ん。計画の内容について優先順位は無いので、状況に応じて臨機応変な

対応をしてほしいと思います。 

どうもありがとうございました。 
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荒瀬委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

石橋副会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

この懇話会には、教職員の代表という立場で参加させていただきまし

た。意見交換を通じて、我々教職員にかかる期待が大きいということを改

めて感じました。また、自分自身がもっと子どもたちのためにできること

がないか考える良い機会になりました。良い経験をさせていただいたこ

とに感謝いたします。 

自分なりに思ったこととして、学校・地域・教育委員会・関係機関がお互

いに手を取り合って、協力することが大事だと感じました。それは全て、

未来ある江別の子どもたちのためであり、最善を尽くす取組が必要だと

思います。 

私自身は毎日子どもたちに直接関わっていますが、ＩＣＴ機器の活用な

ど、ここ最近、特に教育の現状が大きく変わっていると感じています。私

自身が乗り遅れないように、引き続き頑張っていきたいと思います。 

ありがとうございました。 

 

本懇話会に関わるのは第１期の計画策定時と今回で２回目です。第１期

の委員として参加した時と今回では、計画の内容や意見交換の様子がか

なり変わっており、教育の現状がずいぶん変わったなと改めて感じまし

た。自分が勤めている学校で今、一番の課題は不登校対応です。江別市に

限ったことではありませんが、以前は学力や体力が大きな課題であり、今

ももちろん大切ですが、自分が教員になったころは不登校対応が一番の

課題になるとは思いませんでした。先ほど、赤川委員のお話にもありまし

たが、学校に行きたくないのかなと感じる子どもが増えていると思いま

す。 

あくまでも今回意見交換を行ってきたのは、江別市の学校教育の基本

計画についてであり、詳細については、教育委員会が具体的な施策を示し

たり、学校からも要望をあげつつ、基本計画の目標の達成を含めて、具体

的な取組が進んでいくことになります。その時に欠かせないのは、一般の

方の声だと思います。 

一番大事にしていただきたいのは、教育委員会と学校が連携すること。

それぞれが違う方向を向いていては、せっかくいろいろな方の意見をい

ただいた基本計画が形だけのものになってしまいます。私は今年度で退

職になりますが、この計画がぜひ実りのあるものになることを願って、こ

れまでの感想とさせていただきます。 

ありがとうございました。 

 

全員からご感想などをいただきました。ありがとうございました。 

それでは、事務局から本日の内容のまとめと、今後の流れについて説明

願います。 



9 

 

 

事務局 

（中山係長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

石橋副会長 

 

 

各委員 

 

石橋副会長 

 

各委員 

 

石橋副会長 

 

事務局 

（堂前室長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

はい。本日の意見交換の結果、計画の修正はありませんので、これをも

って成案とし、今後の手続きを進めてまいります。 

 

次に、今後の流れについてですが、本日ご報告しましたパブリックコメ

ントの結果については、１２月下旬の定例教育委員会で報告後、市のホー

ムページ等で公表いたします。 

また、学校教育基本計画については、この後、１２月及び１月の定例教育

委員会にて審議・決定し、２月の江別市議会所管委員会に報告する予定で

す。 

その後、３月頃に印刷業者から製本されたものが納品されますので、届

きましたら委員の皆様へもお届けいたします。 

 

今後の流れの説明は、以上です。 

 

ただいまの事務局からの説明に、質問や確認したいことがあれば、ご発

言願います。   

  

（なし） 

  

３ その他について、委員の皆様からございますか。 

 

（なし） 

 

事務局からございますか。 

 

はい。本日が学校教育基本計画策定懇話会の最終回となりますので、

事務局を代表して、私から一言お礼を述べさせていただきたいと思いま

す。 

委員の皆さまには、お忙しい中、本年５月から計４回の懇話会にお集ま

りいただき、誠にありがとうございました。 

この計画は令和６年度から令和１０年度までの５年間を計画期間として

おり、当市の学校教育の方向性を示す重要な計画となっています。皆様の

ご意見をいただきながら、計画策定まであと一歩というところまで進め

てこられました。 

 

先ほど委員の皆様からのご意見にもございましたとおり、最近の学校

を取り巻く環境については、課題が山積しております。 
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事務局 

（堂前室長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

石橋副会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

（堂前室長） 

 

 

教育委員会といたしましても、山積する課題の解決に向けて、現場の先

生方のご尽力はもとより、保護者、各関係団体、地域の皆様のご協力をい

ただきながら、この計画に定めた目標などを常に意識をして、具体的な取

組を進めていかなければならないと考えております。 

計画では、目標毎に成果指標も設定しておりますので、次年度以降、進

捗管理をしながら、Plan から Do のステージに移っていきたいと考えて

おります。 

 

先ほどお話いたしましたとおり、事務局が予定しております懇話会は今

回で最後となります。５月から短い期間ではありましたが、本当にありが

とうございました。 

最後に、副会長から一言ご挨拶をいただきたいと思います。石橋副会

長、お願いいたします。 

 

改めまして、委員の皆様には第４回まで懇話会にご参加いただき、あり

がとうございました。 

学校関係者だけで話し合っていると、考えが凝り固まってしまうことが

あるので、公募委員の方を含めて意見交換できる機会があったことに大

変感謝しております。 

学校の現状は昔とは変わってきており、その時代の課題に合わせた取

組をしていかなければなりません。難しいことを言うつもりはありません

ので、江別の子どもたちが笑顔溢れる毎日を過ごして、これからも笑顔で

学校に通ってくれることを期待したいと思います。 

本当にありがとうございました。 

 

ありがとうございました。 

以上を持ちまして、江別市学校教育基本計画策定懇話会を終了とさせ

ていただきます。 

皆様本当にありがとうございました。 

 

 

 

 


